En entrevista, Oswaldo Chacón Rojas, Consejero Presidente del Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana de Chiapas, habló sobre el discurso oficial en contra de autoridades electorales.

(2021-04-20), Heraldo TV, Nuestra mañana, Brenda Peña, (Entrevista) - 08:39:39, Duración: 00:06:12 Precio \$111,600.00

SOFÍA GARCÍA, CONDUCTORA: Es momento de hacer contacto con Oswaldo Chacón Rojas, quien es presidente de la Asociación de Instituciones Electorales de las Entidades Federativas y también consejero presidente del Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana de Chiapas.

Gracias por estar con nosotros Oswaldo, muy buenos días.

OSWALDO CHACÓN ROJAS, CONSEJERO PRESIDENTE DEL IEPC CHIAPAS: Muy buenos días Sofía, es un gusto saludarte a ti y a todo tu auditorio.

SOFÍA GARCÍA: Gracias Oswaldo. Bueno pues, pareciera que las instituciones electorales están en una crisis, primero con Nayarit, y esta falta de recursos, ahora en una entrevista que tenemos hoy publicada en El Heraldo de México, el Instituto Electoral de la Ciudad de México advierte que puede cerrar sus puertas después de las elecciones del 6 de junio. ¿Qué le parece la situación que están viviendo en este momento todas las instituciones electorales?

OSWALDO CHACÓN ROJAS: Bueno, desde luego no son buenas noticias, las democracias requieren que haya instituciones, instituciones sólidas, fuertes y no se están mandando los mejores mensajes. Los presupuestos, los recursos, para hacer elecciones es algo que está establecido desde la Constitución y ya lo sabemos.

En México, Sofía, por los antecedentes, los vicios, las malas prácticas, las características de nuestro sistema político, pues tuvimos que crear todo un andamiaje costoso, por supuesto, pero que es el que ha permitido darle confianza y transparencia a los resultados de las elecciones de los últimos 30 años.

Entonces, eso cuesta y las instituciones tienen la obligación de generarlo y aportarlo, y este proceso electoral pues ha enfrentado situaciones críticas en varios estados porque los gobiernos locales no han querido asumir su responsabilidad constitucional.

Muchos de esos problemas, Sofía, se han resuelto en vía jurisdiccional, pero no es la vía porque eso pone en riesgo algunas actividades de la elección.

SOFÍA GARCÍA: Oswaldo Chacón, nunca antes una crisis como ahora y yo sí creo que es importante que le digamos a la ciudadanía, a partir de su voz, ¿cómo es que se ejercen estos recursos?, ¿por qué tienen estos recursos públicos cada institución electoral y cómo los gastan?

OSWALDO CHACÓN ROJAS: Mira, ¿para qué son esos recursos? Para poder hacer la elección. Las instituciones electorales manejan tres rubros de financiamiento. Uno es el relacionado a su gasto corriente, otro es el relacionado a los procesos electorales, es decir, únicamente se utilizan en el año de elección, y el otro es en los partidos políticos que va en el presupuesto de los OPLES o en su caso del INE.

Y lo que tiene que ver con actividad del proceso electoral pues hay que pagar boletas, hay que pagar materiales electorales y no se pueden pagar cualquier, cualquier tipo de materiales o de documentación, solamente aquellos que cumplan con ciertas características de seguridad y confianza. El papel con el que se hacen las boletas electorales, Sofía, es el mismo con el que se hacen en los billetes, es un papel seguridad costoso justamente para evitar que la documentación electoral sea clonada.

Los materiales electorales también tienen que quedar con muchas exigencias que están establecidas en la propia normativa electoral, hay que pagar un sistema para que la noche de la elección la ciudadanía pueda tener resultados preliminares.

La noche del 6 de junio todos los electores quieren sabe quién ganó y si nos esperamos al cómputo de actas del miércoles pues podríamos enfrentar conflictos y situaciones de sospecha. Para eso existen los famosos PREPS, que permiten que en la noche podamos tener resultados preliminares, bueno, eso también cuesta.

También tenemos que subsidiar el pago de la casilla, son cientos de miles de casillas que se van a instalar en todo el país y eso tiene un costo y hay que pagarle a la ciudadanía que va a hacer esas labores y aparte, Sofía, necesitamos órganos desconcentrados que no son permanentes pero que en las elecciones se tienen que crear en cada cabecera municipal del país y en cada cabecera distrital.

Para eso son esos recursos, no son sueldos ni salarios ni privilegios de los funcionarios electorales, sino el recurso necesario para poder hacer la elección.

SOFÍA GARCÍA: Oswaldo Chacón, ¿usted cree que de seguir esta crisis económica en las instituciones electorales, si cierren las puertas algunos institutos como ya lo advierte el de la Ciudad de México? Y, ¿qué pasaría si eso sucede?

OSWALDO CHACÓN ROJAS: Bien, no quisiera particularizar pero es evidente que en lo general, estos recortes presupuestales van a sufrir mermas muchas actividades y proyectos que realizan los institutos electorales locales.

Nosotros no únicamente organizamos elecciones, tenemos la responsa constitucional de desarrollar instrumentos de participación ciudadana, por ejemplo, en los estados donde están legislados y también llevamos a cabo actividades de promoción de educación cívica, construcción de ciudadanía democrática, en fin. Esas actividades pudieran verse en riesgo, entonces uno pensaría que necesitamos transitar un contexto distinto.

SOFÍA GARCÍA: Así es, pues estaremos vigilando que todo se lleve a cabo como deben ser. La verdad es que desde este lado bueno nos compete también estar viendo de qué manera se llevan a cabo estas elecciones y que todo este ejercicio sea transparente y por el bien de la ciudadanía que es lo más, lo mejor, el bien de México.

Oswaldo Chacón, presidente del Instituto Electoral de Chiapas, muchas gracias por haber estado con nosotros esta mañana y hablamos pronto para ver cómo va esta situación en los demás estados. Muchas gracias.

OSWALDO CHACÓN ROJAS: Con mucho gusto Sofía, buenos días.

SOFÍA GARCÍA: Gracias. Hasta mañana, digo, hasta después.